

EL CULTO ANCESTRAL

SERIE: TOMANDO UNA POSTURA

EXPLORANDO LAS DECLARACIONES POSICIONALES INTERNACIONALES DEL EJÉRCITO DE SALVACIÓN

DECLARACIÓN POSICIONAL

Existe una amplia gama de concepciones culturales sobre las relaciones con los ancestros. El Ejército de Salvación sostiene que sólo se debe rendir culto a Dios. El Ejército de Salvación cree que Dios – Padre, Hijo y Espíritu – es plenamente capaz de proteger, bendecir y consolar. Jesucristo es nuestro mediador. Los cristianos pueden poner toda su confianza en Dios. Por lo tanto, el Ejército de Salvación sostiene que no es aceptable dar ofrendas o sacrificios de cualquier tipo para apaciguar a los muertos, rendir culto a los ancestros o invocar su ayuda como mediador y protector.

El objeto de esta declaración posicional está centrado en las prácticas de personas buscando hallar soluciones a través del culto ancestral. Reconocemos que afligirse por los muertos es un proceso natural. Sin embargo, son inaceptables cuando las prácticas se convierten en un culto a los ancestros. Los Salvacionistas, demostrarán comprensiblemente gratitud y honrarán a Dios por la vida de los que han partido antes que nosotros.

Puedes descargar la Declaración Posicional completa en salvationarmy.org/isjc/ips

Aunque el culto ancestral está asociado mayormente con las civilizaciones primitivas, todavía prevalece en muchos países alrededor del mundo en la actualidad, incluyendo algunos que generalmente son reconocidos como sociedades y economías modernas.

En la mayoría de los lugares del mundo donde el culto ancestral ha sido o está siendo practicado, sus orígenes son evidentes en las características sociales y normas morales. Los rituales que están asociados califican dichas prácticas como culto ancestral.

El culto ancestral tiene un gran rol en las religiones tradicionales africanas porque está conectado con la cultura, las costumbres y la vida africana en general. Es un medio para acceder al poder del mundo espiritual. Este fenómeno de poder ha sido considerado como un fuerte pilar en la espiritualidad africana. Se cree que los curanderos, adivinos, videntes y muchos otros más están conectados con los espíritus de los ancestros. Invocan los nombres de los ancestros y ofrecen sacrificios al presentar sus peticiones a los espíritus de los ancestros. De muchas maneras, estas prácticas son actos directos de adoración a los ancestros ya que involucran la idolatría, la adoración en sí y la alabanza; se considera que los ancestros tienen poderes divinos.

El concepto del culto ancestral es más que solo un mito. Muchos africanos creen que cuando uno muere es transferido del mundo de los vivos al mundo de los muertos vivos. Los miembros vivos de la comunidad mantienen en su memoria un registro de las personas que han muerto. Hay un fuerte sentido y creencia de asociación íntima e interdependiente entre el muerto y el vivo. Los africanos creen que viven en un espacio donde los espíritus ancestrales están presentes en todos lados y los cuidan día y noche.

Por ejemplo, la cultura africana cree que todos los miembros fallecidos de la familia se convierten



en parte de un grupo colectivo ancestral que tiene la habilidad de influenciar las vidas de sus descendientes para bien o para mal. Cuando mueren los líderes de las tribus o de las familias, los africanos creen que se unen a otros ancestros, convirtiéndose en la fuente de vida de todos los descendientes y en la garantía de su unidad, comunidad y existencia. Así como los padres, los ancestros son responsables de continuar amando, protegiendo y cuidando de aquellos que están conectados con ellos en el mundo físico. También son responsables de las maldiciones y de otorgar la desgracia en respuesta a cualquier acto de desobediencia u ofensa entre los descendientes.

La relación entre el vivo y el muerto es la base del culto ancestral. Las personas deben trabajar duro para apaciguar a los espíritus. La creencia está profundamente arraigada en la mente de los africanos y pasan sus vidas enteras esforzándose para apaciguar a los espíritus. Esto comenzó mucho antes que el cristianismo se introdujera en el continente.

Antes de la llegada del cristianismo los africanos ya eran religiosos. Casi todos en la sociedad africana han participado del culto ancestral de una manera u otra: adoraron a sus antecesores durante ciertos períodos del año, tales como la época de la siembra y de la cosecha, o en momentos de sequía o enfermedad.

Esto consiste en ceremonias acompañadas por rituales con el fin de apaciguar los espíritus, mientras que cantan invocando los nombres de sus espíritus ancestrales. Los más antiguos de la comunidad o algunos individuos específicos lideran la procesión.

Las estadísticas muestran que en los países de la región del Sahara todavía hay más de 100 millones de seguidores que practican las religiones tradicionales africanas, las cuales, de muchas maneras, tienen vínculos fuertes con el culto ancestral. Las cifras alarmantes no son solo para las personas que se dedican totalmente al culto ancestral, sino también para aquellos que se han convertido al cristianismo y aún se aferran a algunas prácticas relacionadas con el

culto ancestral. A continuación verán algunos ejemplos para ilustrar cómo el culto ancestral todavía forma gran parte de la vida moderna.

- **El uso de amuletos:** Se cree que los espíritus pueden ser utilizados para atacar a alguien o para otorgar fortuna y riquezas. Como resultado, muchos africanos viven con temor. Es a partir de dicho contexto que las personas se aseguran de tener algunos poderes que los protejan del mal, por ejemplo, los amuletos. Las personas creen que los amuletos les darán poder, protección o riquezas. En algunos casos, antes que los amuletos sean utilizados, las personas deben realizar ciertos rituales o deben cumplir algunas reglas para poder acceder a estos poderes del mundo espiritual. Si el objetivo es alcanzado, la gloria es dirigida a los espíritus.

- **Hechicería:** En la sociedad africana cada problema puede ser explicado y resuelto por curanderos, adivinos o médiums espirituales. Se cree que ciertos asuntos o problemas nunca podrían ser resueltos a través de la medicina o de la ciencia, solo mediante curanderos. El temor que provoca la hechicería hace que las personas consulten a los curanderos, adivinos o médiums. Tristemente, todavía hay muchas personas que recurren a ellos para obtener sanidad, poder, ascensos en el trabajo o éxito en los negocios.

- **Purificación de espíritus:** Cuando sucede una desgracia entre los africanos se cree que los espíritus no están felices y han infligido una maldición en alguien o en una propiedad. Tal persona o propiedad pasa a estar impura hasta que se realicen los rituales para purificarlos de la contaminación ocasionada por los espíritus molestos.

- **Adivinación:** Muchas personas sienten ansiedad con respecto a sus vidas personales, familias, negocios, propiedades y futuro debido a múltiples desafíos que enfrentan, incluyendo el temor, la pobreza y la enfermedad. Incluso si van a la iglesia para recibir guía espiritual y bendición de Dios, algunos de ellos buscan soluciones en otros lugares y consultan a los adivinos,



DECLARACIÓN
INTERNACIONAL

EL CULTO ANCESTRAL

médiums o curanderos para que predigan o corrijan su futuro.

● **Rituales y Sacrificios:** Hasta el día de hoy algunas comunidades africanas todavía ofrecen sacrificios humanos. Los niños y las personas con albinismo son raptados y asesinados por esta condición. Se cree que esto otorga poderes o suerte. Lamentablemente, hay incluso algunas elites gobernantes que han participado de tales prácticas y rituales impíos.

Uno se pregunta por qué una persona que vive en el siglo XXI forma parte de tales prácticas. La mayoría de las personas ceden frente al temor. El temor de perder lazos con sus familiares, temor de perder sus raíces, sus tradiciones y cultura, y, sobre todo, el temor de las consecuencias que los espíritus ancestrales infligirían sobre ellos y su familia si ellos desobedecen. Me gustan las palabras de esta canción escrita por Gloria y Bill Gaither (canción 64 del Cancionero Salvacionista, coro):

Porque él vive triunfaré mañana.
Porque él vive ya no hay temor;
porque yo sé que el futuro es suyo,
la vida vale más y más sólo por él.

¿QUÉ DICE LA BIBLIA ACERCA DE TODO ESTO?

No hay nada malo con recordar a aquellos que amamos y se han ido con el Señor. Pero está mal pensar que ellos puedan influir en nuestras vidas o que podemos cambiar el lugar donde ellos están. Está mal adorarlos, invocarlos por ayuda o pedirles que interfieran en nuestras oraciones.

Las prácticas del culto ancestral y el espiritismo no son consistentes con la enseñanza cristiana. La verdad es que tales poderes no vienen de Dios sino del diablo. La Biblia fuertemente prohíbe cualquier cosa basada en conexiones impías que conduzcan a cualquier forma de idolatría.

La Biblia tiene una visión negativa de cualquier intento de comunicarse con los espíritus de los muertos por la razón que sea. Todo contacto con el mundo de los espíritus está explícitamente prohibido, independientemente de la naturaleza de los espíritus considerados. La Biblia claramente prohíbe consultar a médiums o a las almas de los muertos, así como también prohíbe ciertas prácticas asociadas con ellos. Por ejemplo, en Levítico 19:26 nos advierte diciendo, "No practiquen la adivinación ni los sortilegios". El versículo 28 declara: "No se hagan heridas en el cuerpo por causa de los muertos, ni tatuajes en la piel. Yo soy el Señor". Y el versículo 31 dice, "No acudan a la nigromancia, ni busquen a los espiritistas, porque se harán impuros por causa de ellos. Yo soy el Señor su Dios" (NVI). (Ver también Job 7: 7-10; Isaías 8: 19-20).

La Biblia establece que, "Nadie entre los tuyos deberá sacrificar a su hijo o hija en el fuego; ni practicar adivinación, brujería o hechicería; ni hacer conjuros, servir de médium espiritista o consultar a los muertos. Cualquiera que practique estas costumbres se hará abominable al Señor" (Deuteronomio 18: 10-12, NVI).

¿Qué sucede cuando uno muere? La enseñanza de Jesús acerca del hombre rico y Lázaro (Lucas 16: 19-31) responde dicha pregunta. En esta parábola Jesús enseña que para los vivos es imposible comunicarse con los muertos. El hombre rico quería que Lázaro advirtiera a sus hermanos para que no cometieran los mismos errores que él había hecho. Sin embargo, vemos que los muertos no tienen la libertad de venir e interactuar con los vivos.

Desde que llegó el cristianismo al continente la mayoría de los africanos se han convertido al cristianismo o a otras creencias. Es terrible entender que, a sabiendas o no, los cristianos (incluyendo algunos Salvacionistas) han tenido el cristianismo en una mano y el culto ancestral en la otra. Van a la iglesia y son miembros prominentes pero, al mismo tiempo, participan de ciertos actos y rituales realizados en su clan, tribu o pueblo que no honran a Dios ya que están relacionados con el culto ancestral.

Teniente Coronel Alfred Banda
Secretario en Jefe
Territorio de Malawi

En los lugares donde el culto ancestral todavía es evidente, los Salvacionistas deben estar atentos. Deben comprender la diferencia entre el cristianismo y el culto ancestral para que sean capaces de evitar las trampas que los harán desviarse del camino. Los rituales y las prácticas del culto ancestral pueden estar camuflados en nuestras prácticas culturales y tradicionales, lo cual puede ser confuso por momentos. Los Salvacionistas deben estar alertas. En los casos en que tales creencias culturales y tradicionales entran en conflicto con la enseñanza bíblica, los Salvacionistas deberían abrazar la verdad bíblica, sin importar quién o qué los pueda estar amenazando.

Dios quiere que lo adoremos solo a Él (Éxodo 34: 14). Dios creó el universo y todo lo que hay en él. Se ha revelado a sí mismo a través de su Hijo Jesucristo. No debemos aceptar ningún otro dios que no sea Él. Jesús es el único Salvador para la humanidad.

Pablo les escribió a los Gálatas, "Cristo nos libertó para que vivamos en libertad. Por lo tanto, manténganse firmes y no se sometan nuevamente al yugo de esclavitud" (Gálatas 5:1). Y a los Colosenses les escribió, "Ustedes murieron con Cristo y ya no están esclavizados a los poderes que dominan el mundo" (Colosenses 2:20). Como creyentes no deberíamos tener miedo de ningún espíritu maligno o de los espíritus de los ancestros. En la Cruz Jesús conquistó todo el poder del mal. Todo lo que debemos hacer es declarar la victoria de la sangre de Jesús. La Biblia afirma, "Resistan al diablo, y él huirá de ustedes" (Santiago 4:7).

Como cristianos y Salvacionistas hemos sido llamados a ser sacerdotes y representantes de Cristo, ofreciendo sacrificios espirituales y agradables a Dios. Debemos apartarnos para que podamos ser utilizados por Dios para toda buena obra y para proclamar el amor de Dios a todos.

PARA REFLEXIONAR:

- El culto ancestral no es solo un tema que concierne al pueblo africano. ¿Qué prácticas ocultas existen en mi cultura y qué peligros le presentan a la fe cristiana?
- ¿Cómo le explico la perspectiva bíblica a una persona que está involucrada en el culto ancestral (u otras prácticas ocultas)?
- Siendo fiel a las Escrituras, ¿cómo puedo tener un recuerdo afectuoso de aquellos seres queridos que han fallecido?

DECLARACIONES INTERNACIONALES POSICIONALES

EL USO DE PODER

1

EL ALCOHOL EN LA SOCIEDAD

2

LOS REFUGIADOS Y EL ASILO

3

EL RACISMO

4

LA EUTANASIA Y EL SUICIDIO

5

EL ABORTO

6

LA CORRUPCIÓN

7

EL CULTO ANCESTRAL

8

